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В НОМЕРЕ:

Сразу две новости, связанные с
местным консервно-
овощесушильным  заводом
сразили наповал, восхитили и
умилили. Первая – предприятие
изготовило огромный котелок для
бард-гулянки. Вторая – завод
твердо намерен поставить
пробную партию своей продукции
не куда-нибудь, а в Дубаи.
Смело, амбициозно, лихо. Других
эпитетов и не подберешь.  Хочется
аплодировать до боли в ладошках
и верить в то, что на КОСЗ все в
шоколаде.
Самое интересное, что разговоры
о поставках нашего березового
сока, варенья и джемов на столы
богатых арабов ведутся как нечто
само собой разумеющееся.
Мимоходом упоминается о
заключении новой сделки с
торговым партнером из США и
росте экспорта продукции на сто
четырнадцать процентов к уровню
прошлого года.
Заметим – все это происходит на
фоне катастрофического обвала
во внешней торговле товарами и
затоваренности белорусских
складов.  В то время, как по
данным Белстата, отрицательное
сальдо внешней  торговли
товарами Республики Беларусь за
январь-май составило 1387,4
миллиона долларов, а всего за
один месяц отрицательное сальдо

выросло почти на 400 миллионов
долларов, быховские консервщики,
что называется, цветут и пахнут.
Неужели в отличие от МАЗа,
который, как известно, вынужден
прятать от посторонних глаз
невостребованные трактора, наш
консервно-овощесушильный завод
совершил некий экономический
прорыв и выбился в флагманы
белорусской экономики?
К сожалению, нет. Поставка грибной
консервации в Израиль, наполнение

рынка Нигерии быховскими
разносолами и, наконец, поставка
березового сока в Дубаи – не более
чем очередная попытка руководства
убыточного предприятия выдать
желаемое за действительное и
создать у окружающих иллюзию
собственного процветания.
Зная трепетное отношение местных
гениев закатки под крышку твист-офф
к имиджу предприятия, можно с

уверенность говорить о том, что
если бы торговые отношения с
США,  Канадой и Китаем
существовали бы в
действительности, а не в чьем-то
воспаленном воображении, то были
бы приведены конкретные цифры
поставок. Пока же вместо них –
только туманные и очень
расплывчатые процентные
соотношения.
Между декларацией благих
намерений и суровой реальностью
лежит глубокая пропасть.
Если до реальных  поставок
быховской плодоовощной
консервации в Арабские Эмираты
далеко, как до Луны, то гигантский
котел для ухи можно пощупать
руками. Чтобы зафиксировать это
«достижение» будет даже
приглашен представитель Книги
рекордов Гиннесса.
Если уж быховские консервщики
вместо разгрузки своих
затоваренных складов всерьез
решили ставить рекорды
гигантизма, то следует напомнить
им, что самым широким ртом
обладает житель Анголы, самый
длинный нос в мире принадлежит
турку, а в самых тяжелых ботинках
на Земле разгуливает один китаец.
Почему не попробовать побить и эти
достижения?: Хоть какое-то
занятие…

 О КОТЛАХ, ЭМИРАТАХ И ШИРОКИХ РТАХ

Сергей Антонов

 НЕКУДА
ОТСТУПАТЬ
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И СНОВА О ТУАЛЕТАХ
Гуляние, посвященное 69-й
годовщине освобождения нашего
района от немецко-фашистских
захватчиков, проходило с
размахом. Организаторы
праздника позаботились обо всем,
включая выступление Ирины
Дорофеевой.
Вечером на площади Красовского
яблоку негде было упасть.
Непосредственно на площади
спиртное не продавалось, однако
это не помешало участникам
мероприятия быть навеселе. Пили,
в основном, пиво.
Тут-то и выяснилось, что песни и
пляски, при всех своих прелестях
не могут отвлечь человеческий
организм от того, что называется
отправлением естественных
потребностей.
В этом смысле повезло жителям
окрестных домов. Для остальных
праздник омрачился поисками
чего-нибудь хоть  отдаленно
напоминающего туалет.
Многие с ностальгией вспоминали
снесенные в пылу борьбы за
чистоту грязные сортиры.
Оказывается убрать то, что портит
вид города еще мало. Необходимо
найти альтернативу. А этого пока
сделать не удалось. Даже
строящийся в здании
железнодорожного вокзала
платный туалет проблемы не решит.
Есть лишь два выхода: или
вернуть дощатые будки, признав,
что без них никак, или разжиться
биотуалетами.

ЗАДАЧА С ПЯТЬЮ
НЕИЗВЕСТНЫМИ

Прокурор Быховского района
заявил, что за январь-март у нас
выявлено пять коррупционных
преступлений. При этом о

фигурантах уголовных дел ничего
сказано не было. То ли в интересах
следствия, то ли для того, чтобы не
мешать этим самым фигурантам
продолжать трудиться на «благо»
Быховщины.
 А между тем быховчане были бы не
прочь узнать, кто, когда и как
совершил тягчайшие преступления
против государства.
Ужаснуться размерам коррупции или
наоборот посмеяться над ее
мелочностью. В конце концов, у нас
возрождена практика того, что в
советские времена называлось «Они
позорят коллектив».
Спрашивается: почему бы фамилии
коррупционеров не публиковать в
районной прессе так, как это делается
с теми, кто не оплачивает
коммунальные услуги или ездит
пьяным за рулем?

БЫХОВ ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ
«КРАСНОЙ» ЗОНОЙ

Открытие благотворительного счета на
изготовление и установку памятной
доски, увековечивающей память
генералов Корнилова и Деникина –
событие знаковое. Район, в котором
до этого чтили память только борцов
за власть Советов, постепенно
избавляется от предрассудков,
связанных с делением на «красное»
и «белое».
Правда дается это властям с трудом.
Так и открытие счета не обошлось без
оговорки. Доска будет посвящена не
только генералам, «а также событиям,
имеющим историческое значение для
города». О каких событиях идет речь,
неизвестно.
Скорее всего оговорка сделана на
всякий случай. Для того, чтобы
подсластить пилюлю, полученную
теми, кто до сих пор уверен, что
большевизм не принес нашему
народу ничего кроме пользы.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ?
Очередное заседание
национального организационного
комитета по подготовке и
проведению  Дня белорусской
письменности прошло в
райисполкоме под
председательством премьер-
министра Тозика.
Чиновники рассуждали о том, что
сделано, что предстоит сделать и
сколько средств израсходовано.
Достижения, несомненно, есть.
Хорошо уже  то, что дома по
центральной улице города
украшают не только со стороны
фасада.
Настораживает, правда лейт-мотив
заседания, на котором постоянно
упоминалось, что все
реконструкции-ремонты делаются
для блага людей.
Нет сомнений в том, что быховчане
получат от праздника
определенные бонусы. При этом
резкая и авральная забота о «благе»
приносит сейчас жителям Быхова
ряд неудобств.
Не стоит забывать о том, что забота
о людях подразумевает
постоянство и постепенность. А
подготовка к празднику ведется
согласно указаниям сверху,
затрагивает только центральную
улицу и измеряется миллионами,
выделенных из бюджета рублей.
Думается, что жители улиц,
оставшихся  вне  пределов
досягаемости праздничной
подготовки, с удовольствием бы
променяли пару-тройку «красот»,
призванных сразить наповал гостей
Дня письменности, на простое
асфальтовое покрытие дорог, даже
шапочно незнакомых с
благоустройством.

Артем Вербицкий
г.Быхов

КРЕПЧАЕТ "БЕЛАЯ РУСЬ"
Свою активность в подготовке
Быхова к Дню письменности
задекларировала районная
организация «общественного»
объединения «Белая Русь» на
заседании,  проходившим под
председательством Александра
Радькова.
Обсуждались реставрация замка,
синагоги, освоение 1,5 миллиарда

рублей, выделенных на подготовку
праздника.
Кроме того был отмечен ряд
достижений местного филиала «Белой
Руси», направленных на помощь
ветеранам и детям, патриотическое
воспитание, укрепление здоровья,
сохранение  исторического и
культурного наследия.
Сегодня в районе функционирует 30
первичных организаций «Белой

Руси», включающих 500 активистов
объединения.
Проправительственная организация
намерена выдвинуть своих
кандидатов на выборах в местные
Советы и вновь активно
поучаствовать в избирательной
кампании.

Светлана Борисова
г.Быхов
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ "РУБЛЕВКИ"
Есть под Москвой заповедная зона, воспетая писательницами с
накачанными губами на розовых Бентли и сплошь населенная
лоснящимися селебрити, спонтанно обогатившимися
чиновниками и толстыми олигархами. Несправедливо было бы,
уничтожив Москву, пощадить Рублевку. И Сергей Антонов, автор
«Темных туннелей», к ней беспощаден.
Такими словами начиналасть
презентация и автограф-
сессия, посвященная выходу
нового романа Сергея
Антонова. Мероприятие
прошло тридцатого  июня в
московском магазине «Библио-
глобус».
Главной новостью для
поклонников творчества
белорусского автора стало
заявление Сергея о том, что
что в очередном романе,
продолжающим историю,
рассказанную в «Рублевке»,
он сведет двух своих героев –
Корнилова и Томского.

СКАНДАЛ НА КОНКУРСЕ
«МИСС МИНСК»:

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦАМИ
ВЫБРАЛИ СТРИПТИЗЕРШ

Проводившийся в пятый раз конкурс
красоты «Мисс Минск» завершился
скандалом. Посетители ночных клубов
столицы Белоруссии  узнали  в
победительнице  Яне Концевенко
популярную  исполнительницу
эротических танцев. Они утверждают,
что девушка охотно за деньги позирует
полуобнаженной  со  всеми
желающими.
 В качестве доказательства в интернет
были выложены около  десятка
фотографий Яны, которые , мягко
говоря, не вяжутся с образом королевы
красоты.
 Но на этом неприятности для
организаторов конкурса , в числе
которых присутствуют горисполком
Минска, телеканал «Столичное
телевидение» и Национальная школа
красоты, не закончились. Оказалось,
что вторая вице-мисс Наталья Башура,
подчеркнувшая  в анкете свое
увлечение  танцами , работает
стриптизершей.

Парламентская  ассамблея  ОБСЕ
призвала Беларусь незамедлительно
и безоговорочно  освободить  и
оправдать  всех политических
заключенных, включая  условно
осужденных и ограниченных в свободе
передвижения  лиц , а  также
обеспечить их полное восстановление
в гражданских и политических правах.
 Об этом говорится в резолюции о
ситуации в Беларуси, принятой 2 июля
на заседании комитета ПА ОБСЕ по
демократии , правам  человека  и
гуманитарным вопросам.
Парламентская  ассамблея  ОБСЕ
вновь призвала  правительство
позволить  представителям  ПА
посетить находящихся в белорусских
тюрьмах политзаключенных.
Как передает БелаПАН, в резолюции
осуждается  обращение  с
политзаключенными , которые
содержатся в тюрьмах по политически
мотивированным обвинениям и во
многих случаях лишены права  на
регулярные встречи с адвокатами и
родственниками , а  также другое
унижающее достоинство обращение,
равносильное пыткам.
Парламентская  ассамблея  ОБСЕ
призывает белорусское руководство
отменить любые  ограничения  на
передвижение условно осужденных
политзаключенных, включая жену экс-
кандидата  в президенты  Андрея
Санникова Ирину Халип и бывшего

кандидата в президенты Владимира
Некляева.
Документ также содержит призыв к
официальному Минску восстановить
лицензии адвокатов, которые были
лишены их или вынуждены  под
давлением выйти в отставку за защиту
представителей  оппозиции  и
общественных активистов.
Авторы резолюции призывают власти
прекратить давление и преследование
представителей  гражданского
общества, в частности молодежных
организаций и движений, профсоюзов,
независимых СМИ и правозащитников.
Правительству  предложено
“рассмотреть  возможность
проведения  существенных
законодательных реформ с целью
приведения  законов  страны  в
соответствие  с  европейскими
стандартами, включая устранение
неравенства  в распределении
властных полномочий  в пользу
исполнительной власти в соответствии
с Конституцией страны 1996 года,
уделяя при этом особое внимание
уменьшению зависимости судебной
системы от органов исполнительной
власти”.
Парламентская  ассамблея  ОБСЕ
также призывает отменить статью
193.1 Уголовного  кодекса
(деятельность  от имени
незарегистрированной организации).

В резолюции выражено сожаление по
поводу ограниченного сотрудничества
правительства Беларуси с многими
институтами ОБСЕ, а также с рабочей
группой ПА ОБСЕ по Беларуси, которая
не получала приглашений посетить
страну.
Как  отмечается  в документе ,
нарушения прав человека в Беларуси
“по-прежнему  носят  системный  и
эндемический  характер , о чем
наглядно  свидетельствует
централизация законодательной и
исполнительной  власти  в руках
президента , чьи указы являются
основным  законодательным
механизмом в стране, что подрывает
роль парламента”.
Парламентская  ассамблея  ОБСЕ
призывает  власти  Беларуси  к
“соблюдению своих обязательств в
рамках ОБСЕ в отношении свободы
собраний  и свободы  выражения
мнений и к либерализации
законодательства и практики путем
предоставления гражданам права на
выражение общественного протеста
как  в интернете, так и по другим
каналам”.
В резолюции говорится  о
необходимости  отменить все уже
вынесенные в Беларуси смертные
приговоры  и незамедлительно
приступить  к работе  по  отмене
смертной казни.

ПА ОБСЕ: НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В БЕЛАРУСИ НОСЯТ СИСТЕМНЫЙ ХАРАКТЕР
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Многие индивидуальные
предприниматели сегодня не выйдут
на работу
Об этом заявляют как лидеры
общественной организации
«Перспектива», которая выступила
организатором забастовки,
прошедшей 27 июня по всей стране,
так и работники рынков из разных
городов Беларуси.
Представителей малого и среднего
бизнеса из Минска, Витебска, Гродно,
Гомеля, Барановичей, Слонима,
Светлогорска и Пинска подтвердили,
что не выйдут на работу 2 июля,
поскольку «не в состоянии законно
работать в сложившихся
обстоятельствах», сообщил член
совета «Перспективы» Вячеслав
Пилипук.
Председатель координационного
совета предпринимателей Минска
Александр Макаев в интервью сайту
charter97.org сообщил, что большое
количество предпринимателей
занесли в налоговые органы
«нулевые декларации», которые
подтверждают отсутствие движения
средств по их счетам. С
сегодняшнего дня они отказались
приступать к работе.
«В некоторых городах количество
предпринимателей, которые не
вышли на работу сегодня достигает
50 процентов», - сказал он.
Протест работников рынков вызван
ситуацией с техрегламентом
Таможенного союза. Активисты
«Перспективы» и оргкомитета по
созданию профсоюза
индивидуальных предпринимателей
«Разам» 1 июля обратились к
заместителю премьер-министра,
председателю Совета по развитию
предпринимательства в Беларуси
Петру Прокоповичу с просьбой
повлиять на министерства и
ведомства — разработчиков
совместного постановления об
упрощении порядка сертификации
товаров легкой промышленности с
учетом интересов предпринимателей,
передает БелаПАН.
Напомним, 27 июня белорусские
предприниматели провели

приняло участие около 70 процентов
коммерсантов, торгующих на рынках
и в выставочных  павильонах.
Предпринимателей не удовлетворили
действия властей по поводу введения
техрегламента Таможенного союза «О
безопасности легкой
промышленности». Решение об
однодневной предупредительной
забастовке было принято единогласно
130 ИП, собравшимися на Форум
предпринимателей 24 июня. Новый
техрегламент обязывает конечного
реализатора (в том числе
предпринимателя) сертифицировать
товары легкой промышленности и
маркировать единым знаком
обращения продукции на рынке
государств — членов ТС. ИП считают,
что дорогостоящая процедура для их
маленьких партий товара может
разорить мелкий бизнес.
Во время проведения забастовки
милицией был задержан и оперативно
приговорен к пяти суткам ареста
лидер РОО «Перспектива» Анатолий
Шумченко.
Предприниматели подали заявку в
Мингорисполком на проведение
«Марша протеста». Он запланирован
на 15 июля. В заявке указан маршрут
проведения акции – от Академии наук
до площади Бангалор. Возле
площади, в минском парке Дружбы
народов планируется провести митинг.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ
ОТКАЗЫВАЮТСЯ РАБОТАТЬ
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

общенациональную забастовку. По
оценкам представителей
предпринимательских союзов, в ней

Андрей Кобяков решает вопросы с
ценами на стройматериалы.
Белорусское телевидение показало
кадры с заседания рабочей группы по
проблемам строительства. Внимание
блогеров привлекли не столько
способности чиновников решить
проблемы, которые накопились в
отрасли, сколько их лексика.
«Сначала заместитель председателя
Мингорисполкома Андрей Галь
пытается сосчитать все
правительственные постановлений и
ведомственные  инструкции о
строительству и что-то никак.
Чиновник предлагает издать все
книгой.
Затем замминистра экономики
утверждает, что государственной
организации законы запрещают
торговаться с поставщиком
стройматериалов, приходится
переплачивать.

Глава администрации Лукашенко
Андрей Кобяков категорически не
согласен с такой постановкой
вопроса. Я бы сказал чиновник
слишком эмоционально не согласен:
«зуб  дает» и говорит, что ему
«наплевать», - пишет блогер
malishevsky.
Напомним, на прошлой неделе
прошло два заседания рабочей
группы под руководством Кобякова.
На одном из них были озвучены
факты злоупотреблений в
Купаловском театре. Недоумение
вызвала покупка секретарю
тумбочки за 58 миллионов, а
директору — крсла за 41 миллион
рублей.

ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ
ЛУКАШЕНКО: ИЗВИНИТЕ,

ЗУБ ДАЮ!

Приговор Гайдукову доказывает, что
исключение Макея из списка
невъездных в ЕС было
неправильным.
Об этом заявил председатель
Партии БНФ Алексей Янукевич,
комментируя сайту charter97.org
приговор в виде 1,5 лет колонии
Андрею Гайдукову.
«Что касается дела Гайдукова, то,
безусловно, тот факт, что суд был
закрытым, а общество фактически не
владеет никакой информацией,
наводит на мысли и выводы насчет
того, что это дело было очень сильно
натянутым. И, конечно, все это не
свидетельствует о том, что в стране
происходит прогресс в соблюдении
прав человека. Наоборот, факт
данного судебного процесса, и того,
как он происходил, свидетельствует
об ухудшении ситуации с правами
человека в Беларуси», - уверен
политик.
Он подчеркнул, что приговор
Гайдукову не дает поводов
полагать, что решение исключить из
списка невъездных в ЕС министра
иностранных дел Владимира Макея,
было резонным.
«Безусловно, хочется надеяться,
что все-таки в скором времени со
стороны белорусских властей
начнутся действия иного рода. Если
же мы этого не увидим, то придется
утверждать, что такое решение
относительно господина Макея не
побудило никаких взаимных шагов

АЛЕКСЕЙ ЯНУКЕВИЧ:
ДИАЛОГ ЕС С

БЕЛОРУССКИМ РЕЖИМОМ
НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ
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белорусской стороны. Поэтому пока
что нельзя сказать, что диалог с
режимом Лукашенко получается», -
считает Алексей Янукевич.
Напомним, активиста оппозиции
Андрея Гайдукова признали
виновным в попытке установления
контактов с иностранной разведкой и
осудили на 1,5 года колонии.
Приговор сегодня вынес Витебский
областной суд.

Белорусский правитель заявил о
готовности развивать сотрудничество
с одной из беднейших стран мира.
«У белорусских предприятий, у
экономики Беларуси в целом есть
интерес к присутствию в вашей
стране. Создавая в Лаосе
совместные предприятия, мы сможем
совместно торговать в этом огромном
регионе», - заявил Лукашенко во
время переговоров в расширенном
составе в понедельник в Минске с
президентом Лаоса Тюммали
Сайнясоном.
Белорусский правитель выразил
надежду, что «в ближайшие год-два
мы создадим на лаосской земле
совместные предприятия и вместе с
вами будем поставлять эти товары на
соседние рынки».
Он также обратил внимание на то, что
«Лаос – богатейшая страна в плане
наличия полезных ископаемых».
«Мы готовы оказать поддержку в
исследовании ваших недр, готовы
сотрудничать и заниматься добычей
полезных ископаемых на лаосской
земле», - сказал Лукашенко,
передает «Интерфакс».
Белорусский правитель также заявил
о готовности белорусской стороны
развивать сотрудничество с Лаосом
в военно-технической сфере, в том
числе по поставкам военной техники,
осуществлению ремонта ее старых
образцов, а также готовить военных
специалистов для этой страны.
Кроме того, Лукашенко и Сайнясон
договорились «совместно выступать
против попыток использования
правозащитной тематики в качестве
механизма политического давления»
Подводя итоги переговоров со своим
лаосским коллегой, правитель
подчеркнул, что Беларусь
рассматривает Лаос «в качестве

важного партнера в регионе Юго-
Восточной Азии и настроена на самое
конструктивное и результативное
сотрудничество с этой страной».
В свою очередь президент Лаоса
заявил, что стороны едины в том,
чтобы развивать самое тесное
взаимодействие между странами,
этому будут способствовать
подписанные по итогам переговоров
в Минске соглашения.
Лаос - одна из беднейших стран мира.
ВВП на душу населения составляет
2,1 тыс. долларов (186 место в мире).
Ниже уровня бедности живет около 26
% лаосцев. Основное занятие
населения - сельское хозяйство.
Главные отрасли промышленности -
добыча меди, олова, золота,
лесозаготовки, гидроэнергетика;
обработка сельхозпродукции, одежда.
Большая часть добычи полезных
ископаемых контролируется
зарубежными компаниями.

ЛУКАШЕНКО ХОЧЕТ
ИСКАТЬ ПОЛЕЗНЫЕ

ИСКОПАЕМЫЕ В ЛАОСЕ

Только час полета истребителя стоит
10 тысяч долларов.
Таким образом экономист Леонид
Заико прокомментировал сайту
charter97.org заявление Минобороны
Беларуси о «бесценности парада 3
июля».
«Существует мнение, что военным
вообще делать нечего. Насколько я
помню, это относится к самим
офицерам, которые, увидев
отдыхающего на скамейке солдата,
сразу найдут ему занятие. Это могут
быть «похороны окурка», строевая
ходьба и так далее. Поэтому ничего
удивительного в этом нет.
Маршировать, делать равнение
налево, ходить торжественным строем
- это работа тех, кто носит мундиры»,
- заявил аналитик.
Эксперт отметил, что если взять
общие затраты на Министерство
обороны Беларуси, то проведение
военного парада проходит в графе
«обучение».
«На самом деле издержки и в том, что
перекрывается город, и в том, что
вместо обучения меткой стрельбе
солдаты месяц занимаются
«шагистикой». К этому нужно
добавить горючее, которое сожгли.
Один час полета боевого самолета
стоит примерно 10 тысяч долларов. Я
лично заметил, что они летают уже

третий день. Шесть самолетов по
часу – получается 60 тысяч
долларов. К слову, у белорусских
пилотов боевые вылеты составляют
400 часов. Получается, что обучение
одного летчика обходится в 4
миллиона долларов. Поэтому
минимальная стоимость проведения
парада с учетом затрат на горючее
для боевой техники составляет 300
тысяч долларов. Я предлагаю на эти
деньги купить 2 тысячи велосипедов
по 150 долларов за штуку и раздать
их детям Минска. Исходя из этой
суммы и из цифры в 0,2%, мы можем
поздравить наше военное ведомство
с тем, что оно проводит такие
«дешевые» парады», - подчеркнул
экономист.

«ДЕШЕВЫЙ» ПАРАД
ВЛЕТИТ В КОПЕЙКУ

По статье Гайдукова можно осудить
не только всю оппозицию, но и
любого, кто хотя бы раз был в
иностранном посольстве.
Об этом заявил сопредседатель
оргкомитета по созданию партии
«Белорусская христианская
демократия» ( БХД)  Виталий
Рымашевский, комментируя сайту
charter97.org приговор в виде 1,5 лет
колонии активисту Андрею
Гайдукову.
«Я убежден, что дело Гайдукова
готовилось как тестовое, то есть как
подготовка к будущим политическим
процессам по этой статье. И для
этого был взят малоизвестный
человек, но, тем не менее,
гражданский активист, который хотел
создать свою организацию. Тот
факт, что власти пошли на попятную,
свидетельствует о том, что старания
демократических сил и
правозащитников дали
положительный результат. Поэтому
приговор в 1,5 года колонии был
вынесен на фоне мнимого
потепления отношений с Западом»,
- считает политик.
Он добавил, что, так или иначе, это
не меняет политической мотивации,
потому что по данной статье можно
посадить не только всю оппозицию,
но и половину граждан Беларуси,
которые выезжают за границу,
получают визу, контактируют с
дипломатами и сотрудниками
визовых отделов.

ТЕПЕРЬ ЗА «ШПИОНАЖ»
МОЖНО ПОСАДИТЬ

ПОЛСТРАНЫ
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Ці пойдуць улады бліжэйшыя гады на пэўныя рэформы ў сферы камунальнай гаспадаркі хаця б дзеля
эканоміі бюджэтных сродкаў?
Былы кандыдат у прэзідэнты Рыгор Кастусёў — бадай, менавіта той чалавек, якому ёсць што сказаць пра
рэформы ў сферы камунальнай гаспадаркі. У 1995 — 2001 гадах Кастусёў працаваў дырэктарам Шклоўскага
раённага аб’яднання жыллёва-камунальнай гаспадаркі, а зараз з’яўляецца экспертам па ЖКГ праграмы
«Еўрапейскі дыялог аб мадэрнізацыі для Беларусі». З ім мы размаўляем пра тое, якія рэформы трэба
правесці ў камунальнай сферы.

Р. КАСТУСЁЎ: «АД НІЗКІХ ЦЭН НА «КАМУНАЛКУ» ВЫЙГРАЮЦЬ ТОЛЬКІ
БАГАТЫЯ»

Віталь Асіповіч: Якія, на вашу
думку, сёння асноўныя праблемы ў
беларускай камунальнай
гаспадарцы , што патрабуюць
неадкладнага вырашэння?
Кастусёў: У камунальнай
гаспадарцы рэформы наспелі даўно.
На жаль, нават тыя этапы
рэфармавання, якія былі
запланаваныя беларускімі ўладамі,
не ажыццявіліся. Яшчэ ў 2003 годзе
была зацверджана дзяржаўная
Канцэпцыя рэфармавання і развіцця
ЖКГ. Далей пад яе прыняты шэраг
праграмаў. Апошняя зацверджана на
2011 — 2015 гады. Існуюць  і
«паралельныя» праграмы «Чыстая
вада», па энергазберажэнню,
выкарыстанню мясцовых паліўных
рэсурсаў.
Але можна смела сказаць: усё гэта
правалена. Хаця парадокс у тым, што
накіраваныя на іх сродкі
«засвоеныя»! І галоўная прычына
гэтага правалу банальная: дзяржава
ніколі не можа быць  настолькі
паваротлівай, як прыватны бізнес. А
яго акурат у гэтай сферы і няма. Хаця
ў канцэпцыі сказана: да 2015 года
ўсе аб’екты жыллёва-камунальнай
гаспадаркі будзе абслугоўваць
прыватны бізнес на ўмовах
канкурэнцыі.
Асіповіч: Такім чынам, сама дзяржава
паставіла  даволі  радыкальныя
рынкавыя задачы, але сама іх і не
выканала. Чым вы гэта патлумачыце?
Не хапіла сродкаў, жадання альбо
проста быў узяты іншы курс?
Кастусёў: Сродкаў якраз хапала.
Аднак не было жадання, бо любыя
рэформы патрабуюць ад чыноўнікаў
вялікіх намаганняў. Да таго ж
рэформы прыводзяць да
скарачэнняў, і чыноўнікі разумелі:
яны пазбавяцца цёплых наседжаных
месц.
Наступная праблема — падрыхтоўка
кадраў. Для ЖКГ кадры ў Беларусі
фактычна не рыхтуюцца .  Тры
навучальныя цэнтры пры абласных

упраўленнях  — гэтага яўна не
дастаткова.
Неабходна забяспечыць канкурэнцыю
ў прадастаўленні жыллёва-
камунальных  паслуг. Менавіта
канкурэнцыя дасць штуршок і для
павышэння  якасці, і паніжэння
сабекошту.
Гэта галоўнае. Аднак ёсць яшчэ шмат
пунктаў, якія трэба выканаць. Тут і
асобая ўвага аб’ектам на сяле. Гэта і
праблема перапрацоўкi смецця. Калі
гэтую праблему не вырашыць у
бліжэйшыя часы, то мы проста завалім
краіну гарамі смецця, якія ўжо ёсць
пад Мінскам.
Асіповіч: Усё ж, напэўна, большасць
найперш цікавяць лічбы ў «жыроўках»
за камунальныя  паслугі . Беларусы
ведаюць : у суседніх  краінах людзі
плацяць за двухпакаёвую кватэру звыш
ста долараў, у два-тры разы больш, чым
у Беларусі. І вось нашы людзі думаюць,
калі  ў нас  адбудуцца  тыя самыя
рэформы, то і мы пачнем плаціць утрая
больш? Што на гэта можна адказаць?
Кастусёў: Так, наша дзяржаўная
прапаганда вельмі ўмела
выкарыстоўвае гэтыя факты і вешае
людзям локшыну на вушы. Я заўсёды
задаю пытанне — а дзе дзяржава
бярэ грошы, каб пакрыць тыя
расходы, якія ідуць на камунальныя
паслугі? Яна бярэ іх з бюджэту, з
нашай кішэні!  Таму ў рэформу
жыллёва-камунальнай гаспадаркі
неабходна ўнесці і такі пункт, каб тыя
грошы, якія дзяржава забірае ў
насельніцтва, вярнуць людзям праз
фонды заработнай платы, пенсійныя
фонды. І ўжо сам чалавек будзе
распараджацца гэтымі грашыма.
Бо сітуацыя, калі дзяржава аплачвае
за насельніцтва да 80 працэнтаў
жыллёва-камунальных паслуг, больш
выгадна багатым людзям, вялікім
чыноўнікам, якія маюць у
выкарыстанні жыллё з  вялікімі
плошчамі. А ў самым невыгодным
становішчы аказваюцца
малазабяспечаныя ў невялікіх
кватэрах альбо сельскія жыхары, якія

жывуць  без вадаправода і
каналізацыі. Таму менавіта
чыноўнікі, якія жывуць у вялікіх
кватэрах і больш  за іншых
спажываюць жыллёва-камунальныя
паслугі — яны і імкнуцца гэтую
сітуацыю замарозіць.
Асіповіч: Але ўлада мусіць разумець
— бюджэт надалей  не можа
аплачваць  за насельніцтва тыя
самыя 70 працэнтаў камунальных
паслуг. Ваш прагноз: ці пойдуць улады
бліжэйшыя гады на пэўныя рэформы
ў гэтай галіне хаця б дзеля эканоміі
бюджэтных сродкаў?
Кастусёў: Тое, што адбываецца
зараз на заканадаўчым узроўні,
часам немагчыма зразумець.
Правая рука не ведае, што робіць
левая. 2 красавіка ўступіў у сілу новы
Жыллёвы кодэкс. Збольшага яму
можна даць станоўчую адзнаку,
ёсць  пазітыўныя зрухі.  Але
незаўважанай засталася адна
падзея — літаральна за месяц да
гэтага Саўмінам прынята «Праграма
рэфармавання і развіцця жыллёва-
камунальнай гаспадаркі на 2011—
2015 гады». І многія пункты
праграмы супярэчаць новаму
жыллёваму кодэксу!
Зараз улады рыхтуюць новы ўказ аб
наданні камерцыйнага статусу
жыллю, якое яшчэ не з’яўляецца
прыватызаваным . Людзей
падштурхоўваюць прыватызаваць
кватэры, але цяпер ужо за значна
большыя сумы . Першасны
прыватызацыйны разавы ўнёсак на
працягу года пасля афармлення
дакументаў на прыватызацыю
павінен адпавядаць 10% ад кошту
кватэры. Што для грамадзян, якія
пражываюць у дамах, пабудаваных
у 1980—1990 гадах, будзе раўняцца
каля паўтары тысячы долараў. І калі
людзі не прыватызуюць кватэры, то
праз год ім давядзецца плаціць
арэндную плату па рынкавым
камерцыйным кошце.
Для чаго гэта робіцца? Проста ўлады
спрабуюць выправіць свае хібы за
кошт кішэняў беларускіх грамадзян.
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"На 1 июля 2013 года общее число
диспансерных  больных с
алкоголизмом составляет около 180
тыс. человек. Из числа наблюдаемых
больных - около 40 тысяч женщин,
лиц, перенесших алкогольные
психозы, - около 4 тыс. человек", -
сообщил агентству "Интерфакс-
Запад" во вторник заведующий
сектором наркологии РНПЦ
психического здоровья Владимир
Максимчук.
По его словам, кроме того, "около 90
тыс. человек наблюдаются в группе
профилактического учета как
употребляющие алкоголь с вредными
последствиями, среди них 16 тыс.
несовершеннолетних".
Говоря о последствиях употребления
спиртных  напитков, нарколог
проинформировал, что "в 2012 году
от случайного отравления алкоголем
умер 1851 человек, от причин,
связанных с потреблением алкоголя,
- 1186 человек, при дорожно-
транспортных  происшествиях
погибло 1317 человек".
Он также сообщили, что "ежегодно
из числа диспансерных больных
около 6 тыс. человек снимаются с
учета в связи со смертью".
Максимчук подчеркнул, что
"проблема пьянства и алкоголизма
продолжает оставаться одной из
самых  социально значимых и
актуальных для нашего государства"
"Это негативное явление причиняет
как обществу в целом, так и
отдельным гражданам огромный
материальный и нравственный
ущерб", - обратил внимание
нарколог.
Потребление спиртных напитков в
последнее десятилетие, по его
словам, "приобрело устойчивый и
массовый характер". "Уровень
потребления алкогольных напитков
населением республики продолжает
оставаться высоким. Объем
потребления спиртных напитков на
душу населения с 1995 по 2012 годы
увеличился с 6,7 до 11,97 литра
абсолютного алкоголя", - сообщил
В.Максимчук.
"Огромный ущерб, который наносит
алкоголизм, и злоупотребление
алкоголем обществу обуславливает
государственное значение этой

ПОСЛЕДНИЕ ДАННЫЕ
БЕЛОРУССКИХ НАРКОЛОГОВ

ШОКИРУЮТ.

проблемы", - отметил он. На
протяжении последнего десятилетия в
Беларуси, как и в других странах СНГ,
отмечался рост уровня связанных с
алкоголем проблем. Об этом
свидетельствует рост уровня таких
классических индикаторов
алкогольных проблем, как смертность
от алкоголизма и алкогольные
психозы, острые алкогольные
отравления", - сказал Максимчук.

Предпринимательские организации
выступили единым фронтом в
противодействии новым правилам ТС.
Новые техрегламенты не позволяют
полноценно работать. На ИП
возложена дорогостоящая процедура
сертификации и маркировки товаров
легкой промышленности.
Коммерсанты считают, что эту
процедуру должны проводить
производители или первый продавец.
Об этом в интервью «Радыё Рацыя»
заявила один из лидеров витебских
предпринимателей Ирина Яскевич
«Солидарность - это, наверное, сила.
Мы не требуем ничего
противозаконного. У нас есть
понимание того, что на сегодняшний
день предпринимателям,
уплачивающим единый налог, грозит
потеря рабочих мест. Отступать
некуда - за нами наши семьи», -
сказала она.
Ирина Яскевич 6 июня организовала
первую в стране забастовку против
нового техрегламента Таможенного
союза.
Напомним, 27 июня белорусские
предприниматели провели
общенациональную забастовку. По
оценкам представителей
предпринимательских союзов, в ней
приняло участие около 70 процентов
коммерсантов, торгующих на рынках
и в выставочных  павильонах.
Предпринимателей не удовлетворили
действия властей по поводу введения
техрегламента Таможенного союза «О
безопасности легкой
промышленности». Решение об
однодневной предупредительной
забастовке было принято единогласно
130 ИП, собравшимися на Форум
предпринимателей 24 июня. Новый
техрегламент обязывает конечного
реализатора (в том числе

предпринимателя) сертифицировать
товары легкой промышленности и
маркировать единым знаком
обращения продукции на рынке
государств — членов ТС. ИП
считают, что дорогостоящая
процедура для их маленьких партий
товара может разорить мелкий
бизнес.
Во время проведения забастовки
милицией был задержан и
оперативно приговорен к пяти суткам
ареста лидер РОО «Перспектива»
Анатолий Шумченко.
Предприниматели подали заявку в
Мингорисполком на проведение
«Марша протеста». Он
запланирован на 15 июля. В заявке
указан маршрут проведения акции
– от Академии наук до площади
Бангалор. Возле площади, в
минском парке Дружбы народов
планируется провести митинг.

ИРИНА ЯСКЕВИЧ:
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ НЕКУДА

ОТСТУПАТЬ

ТИХАЯ КАТАСТРОФА

На фоне скандала вокруг конкурса
«Мисс Минск» практически
незамеченной прошла куда более
значимая и шокирующая новость.
Как  сообщил  БелТА директор
Республиканского института контроля
знаний Министерства образования
Беларуси Николай Феськов, около
32,7% участников централизованного
тестирования по математике получили
оценки 15 баллов и ниже. ТРЕТЬ!
Чуть позже стало  известно, что с
физикой дела обстоят еще веселее. Там
аналогичный результат показали 37%
участников тестирования.
И это не некий разовый провал. Более
того, Минобразования отмечает
«некоторое улучшение результатов ЦТ
по  математике  по сравнению  с
прошлогодним».
Между тем, в аттестатах о среднем
образовании днем с огнем не сыщешь
единиц  и двоек . По  сути, это
свидетельствует, что система оценки в
средней  школе построена  на
фальсификациях. Неудивительно, что
некоторые учителя говорят: «Наверное,
чиновники поймут, что в образовании
есть проблемы, когда будут рушиться
мосты, построенные выпускниками
вузов, которые сначала прошли школу,
затем университет и везде получали
оценки без знаний».
Да , часть потенциальных
«вредителей» отсеялась  по
результатам тестирования. Но далеко
не все: ведь, чтобы продолжить
претендовать на место в вузе,
достаточно  преодолеть  весьма
скромный порог в 15 баллов из 100
возможных.
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Зусім не выкажу спагаду
І нават зганьблю спевака,
Калі ён бэсціць нашу ўладу
Ці ў мікрафон, ці спадцішка.

Прызнаемся давайце чэсна:
Для ўсіх нас сёння не сакрэт,
Што найстрашней бывае песня,
Чым нейкі мітынг ці пікет.

Такія ў песні часам словы
І нават цэлыя радкі,
Што, іх пачуўшы, люд гатовы

Парваць уладу на шматкі.

У песнях чуюцца намёкі,
Што ў нас не ўлада, а дыктат,
Што маем сёння “недалёкі”
Парламент, а таксама ўрад.

Бывае, што гучыць са сцэны
Або разносіцца ў эфір,
Што ў нас на ўсе тавары цэны
Растуць штодня, як той пухір,

Што жыць так болей немагчыма,
Народ чакае перамен…
Цэнзуру ўвесці ёсць прычына
І для эфіру, і для сцэн!

У песні, скажам, пагалоскі
Разносіць хтось на поўны рот,
Што мы страйнеем, як бярозкі,
(Худзеем, значыць) з году ў год.

Ды гэта ж на суцэльны голад
І на нішчымніцу намёк!
Маўляў, у магазінах — гола
І пуставаты кашалёк.

Навошта ж зноў нагадваць люду,
Што мае ён капейку!грош?
Згнаіць бы спевака!паскуду,
А песню гэтую — пад нож.

Спяваць так можа толькі вораг,
Каб нагадаць нам пра бяду…
А ёсць жа  шмат  падобных
“твораў”.
Прынамсі, прыклад прывяду.

Вось, скажам, шлягер “Вераніка”.
Я на яго пралью святло.
Гучаць у песні словы дзіка:

“Няма таго, што раньш было…”

Хоць Багдановіч, творца першы,
Сканаў!памёр даўным даўно,
Але ў ягоным гэтым вершы
Зусім сучаснае чутно…

Маўляў, калісьці ў магазінах
Было і болей, і танней,
І “спажывецкая карзіна”
Зусім не тая, што раней,

Маўляў, рубель наш не
ўваскрэсне,
Былы не мецьмем дабрабыт…
А ёсць жа правільныя песні!
Да прыкладу, народны хіт,

Як Ясь нядбайна канюшыну
Касіў, бо зыркаў на дзявок.
Я песні той аддам даніну,
Бо ў ёй, як трэба, ёсць намёк.

У песні гонар за дзяржаву,
За светлы наш жыццёвы лад!
Пяецца там пра Станіславу,
Яна сядзела на ўсю лаву,
А значыць, мае тлушчу шмат.

* * *
Пакуль шукаў для фельетона
Найбольш дасціпныя радкі,
Прыйшла й на “Яся” забарона.
Цэнзуры вытлумак такі:
Зусім не цешыць песня вуха,
Бо хтось падумае няўзнак,
Што Станіслава!маладуха,
Няйначай, з голаду апухла…
…А можа, і па праўдзе так?

ПЕСНЯМІ НЕ РАДУЕ
БЕЛАРУСАЎ РАДЫЁ
У Маладзечна не пусцілі ў эфір
песню беларускага гурта, у якой
ёсць словы: “А мы з кожным
годам страйней, як бярозы”.
Рэдактар  палічыў, што гэта
намёк на наша сённяшняе
нішчымнае жыццё…
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